
本报台北
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月
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日电 （记者
吴亚明、任成琦） 在两岸“通邮”

!

周年之际，台湾中华邮政公司于
"#

日启动“两岸邮政
$

小包”业务，以
满足民众网购需求。同日，“海峡两
岸珍邮特展”也在中华邮政公司邮政
博物馆开幕。

据介绍，“两岸邮政
$

小包”业
务定位为新型大陆挂号小包业务，即
日起在全台邮局受理民众交寄。

与现行大陆挂号小包以全境均一
价格计费不同，新业务资费更低，将大
陆地区依沿海及内陆分为两区，分订
不同的收费标准。沿海区邮资为
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元
新台币，内陆区邮资为
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元新台币。
台湾中华邮政公司董事长翁文祺

表示，“两岸邮政
$

小包”业务潜在
市场巨大，将便利两岸民众生活，释
放消费需求。未来两岸邮政部门还将
探讨在冷冻食品物流等方面的合作。

上图：工作人员展示交达的首个

“两岸邮政
$

小包”。

新华社记者 陈晔华摄

据新华社澳门
!"

月
!#

日电

（记者蔺娟） “澳门全球传媒产业发
展大会”

!"

日在澳门理工学院开幕，
来自两岸四地以及德国、美国等高校
专家和媒体业界人士共同围绕“塑造
面向未来的媒体”这一主题展开讨
论。

本次大会以探讨全媒体时代数字
化发展和全球化合作为宗旨，与会者
深度探讨了媒体在互联网时代的创新
发展运营模式以及传统媒体转型发展
等重要命题。

本次大会由中国新闻社与澳门日
报合作主办。
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台湾“文化部长”龙应台上周在台“立法
院”提出，希望与大陆合作，为台湾景观申请
世界遗产。她的表态让“两岸联手申遗”这个
老话题有了新活力。台湾不是联合国成员，因
而无法自行申遗。两岸合作申遗是一条可行之
路，但前几年的相关探讨与尝试，一直局限于
民间层面。

文化遗产无关政治

从
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年开始，台湾文化部门陆续评出
"%

处世界遗产潜力点。其中，物质文化遗产
包括玉山、太鲁阁、栖兰山桧木林、澎湖玄
武岩自然保留区、阿里山森林铁路等，非物质
文化遗产则有泰雅族神话传说、布袋戏、歌仔
戏、阿美族丰年祭、妈祖信仰等。

台湾一直希望能推动以上项目申遗。龙应
台
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日在“立法院”提出，希望能寻求两岸

合作的机会，列入海基会和海协会合作谈判项
目，争取在两岸合作下成功申请到世界遗产。
她表示，寻求两岸合作的细节还未出炉，要
等有具体结论后，才会正式向大陆方面提出。

近几年，两岸联合申遗的话题一直在民间
发烧，官方则碍于台湾蓝绿对立的政治情势，
鲜有触及。龙应台这次提出明确诉求，大陆
也很快给出正面回应。国台办发言人范丽青
"(

日接受台湾记者采访时回答说：“凡是有
利于两岸交流合作、共同弘扬中华文化的意
见建议，都可以探讨。”

台湾所列的多处“世遗”潜力点，与大陆
有深远联系，甚至直接由大陆迁徙而来。两岸
联合申遗其实是情理中事。龙应台说，两岸有
很多历史脉络、记忆与情感，在申遗过程中，
都必须要提及，因此与大陆一起合作申请，
是最适合的选择。她特别强调，文化遗产无
关政治。

多个项目可以合作

除了岛内
"%

处申遗潜力点，两岸其实还
有很多合作申遗的选择。龙应台举例说，两岸
可以合作指定“战地文化带”。她认为，两岸
现存战地文化带保存完整，不只是两岸战争
史，更是全球冷战史中很核心的一部分。

两岸民间此前早有过合作申遗的尝试和探
讨。
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年，中国的“妈祖信俗”入选 《世
界人类非物质文化遗产代表作名录》，就是两
岸宗教人士合力推动的成果。
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年，台湾
中华文化总会会长刘兆玄提出，台湾希望能将
甲骨文纳入世界文化遗产。当时两岸专家就提
出，甲骨文的相关资料遗产大多保留在大陆，
台湾应与大陆合作申报，才有成功的可能性。

另一个两岸联合申遗热点是闽南红砖建
筑。这种建筑主要分布于泉州、厦门、漳州和
金门，常以双落大厝为特色，用白色花岗岩做
台基阶石，屋顶多为燕尾脊，风格十分独特。
金门县近两年力推“携手厦门，共同为战地文

化申遗”，其中就包括红砖建筑项目。
学界还提出，可以把两岸及港澳的孙中山

遗迹整体“打包”，以 《孙中山纪念建筑》 等
为题，进行“申遗”。台湾的“澎湖玄武岩”
地质景观，香港特区东海岸的玄武岩景观，大
陆漳州的玄武岩景观也可以“绑捆”申遗。

两岸互补更易成功

对红砖建筑投入许多精力的台湾沈春池文
教基金会，是申遗的台湾主要联络组织。该基
金会秘书长陈春霖说，两岸红砖建筑研究各有
特色，大陆是“大题小做”，因为题材研究不
完，现有人力却不足；而台湾是“小题大做”，
可研究的东西较少，只能做细做深。台湾的闽
系红砖建筑，承袭自福建的传统技艺，研究很
全面，而福建的研究起步较晚，在这点上，闽
台之间互补性极强。

因同样的地质条件，建立长效联系的漳州
滨海火山地质公园与澎湖火山公园，也在积极
谋划准备申遗。澎湖县县长王乾发表示，澎湖
和漳州，拥有类似的火山地质景观，若是以一
个区域性名称申报世界遗产，共同努力，获得
批准的概率会大很多。

现实障碍还有不少。对龙应台的话，台
“陆委会”语带保留地回应说，与大陆合作申
遗一事还要进一步了解，“但两岸协商交流都
要秉持一定的原则”。此外，申遗该以何种名
义，如何共享资源，这些细节问题，都有待两
岸坐下来商谈。

撇开政治，就从文化的传承看，两岸也有
必要联手申遗或联手保护。“闽台本来是一
家，过去因人为的行政划分，文化传承和自然
特色被分割开来，但既然是根脉相连，就必须
整合资源，才能完好延续。”陈春霖说。

非联合国成员无法自行申请

台湾希望与大陆联手申遗
本报记者 王 平
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特别报道

金门海滩上的反登陆轨条砦澎湖玄武岩地质公园

阿里山森林铁路

金门的闽系红砖建筑

台湾推动募兵制成效不佳。据最

新报告显示，今年原订招募
'%!("

人，至
""

月底止只招到
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人，只

达到募兵目标数的三成；陆军装甲兵

今年计划招募
"&**

人，而实际入营

的新兵人数为
+"

人，只有目标数的

+#

，人数只够开
"&

辆战车。陆军步

兵需求
("#(

人，到
""

月底入营新兵

!&"

人，达标率
"##

。

台“行政院”在去年
"

月核定

“募兵实施计划”，原预计
'&"+

年底

全面实施募兵制，但因招募不如预

期，决定将延后至
'&"#

年上路。

台湾的征兵制是两蒋时代留下的

制度，几乎所有体格正常的年轻男子

都必须当兵，服役期限平均是两年。如

今服兵役期限已缩短为
""

个月，入伍

训练只有
(

个星期，而且远不如从前

严格。有人称那种训练怎么算军事训

练，简直有如夏令营，这种军队还有什

么战斗力？于是才兴起募兵制之议。

募兵制的本意是想吸引年轻人入

伍当职业军人，促使军队成为更为专

业化的精简单位。目前职业军人的薪

俸并不比其他工作差，当局同意明年

"

月起志愿役加薪
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元新台币，

退伍后的待遇绝对比民间工作的退休

金优厚，而且军士的退伍年龄多在
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岁上下，尚在壮年，大可以开启

人生第二春。这是一条不错的出路，

为什么募不到兵？

不久前台军发生士兵在禁闭室受

罚猝死事件，闹出
'&

万人上街抗议

的风波，令台当局措手不及，“国防

部长”为此辞职以平息众怒。在此时

推动募兵制，当然不会取得好成绩。

台军方负责人说，设定的志愿役

目标数，占台湾总人口比例的

&$)%%

，高于其他地区募兵制的平均

值。从
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年起，将依人口结构和

所需的人力进行结构调整。这些数字

说明台湾军人过多，裁减军事人员有

其必要性。在一个承平时期，特别是

两岸关系趋向和睦共荣的当下，台军

编制应回归到合理的安排，降低募兵

人数，达到指标也不太困难。

此外，正当台湾经济处在艰困阶

段，当局却以大手笔买下
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架阿帕

奇直升机，每架
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多万美元。据

说别的国家买同款直升机，每架
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多万美元。甘愿做冤大头，为

的是讨好美国老大哥吗？大可不必。

钱没用在刀刃上，经济怎会有起

色？维系两岸和平，促进两岸共存共

荣，是台湾最大的

安全保障。募兵制

不是问题，问题出

在为政者的思维模

式，它有点赶不上

时局变化。

台湾募兵制
面临困境
言 浩（台湾）

反潜机、战斗机、直升机纷纷到货

学者称军购无助两岸和平
佚 鸣

!

台湾在线

据台湾媒体报道，台军向美国采购的阿帕奇攻击直
升机，上周末在台南陆航归仁基地举行交机典礼，由马
英九亲自主持。加上今年已经交货的
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反潜巡逻机
以及改装升级的
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战斗机等，台当局密集购买的美国
武器纷纷到货，非常引人关注。岛内学者就此指出，台
湾向美国购买武器，对台军作战能力是有提升，但无实
益；把两岸关系搞好，解决台湾经济困境，才是务实的做
法。

相较
"&

月底台湾空军
,-(.

反潜巡逻机交机仪式，台湾
陆军日前的阿帕奇攻击直升机
交机仪式规模要大得多。台官员
表示，这是陆军自士兵洪仲丘猝
死事件之后首次举办的“大活
动”，扩大办理希望能起到提振士
气的作用。
台湾共采购

(&

架阿帕奇直升
机，首批

#

架于
""

月初由海运运
抵台湾。马英九亲自出席这次交机
典礼，给军方鼓劲的意味浓厚。与
此同时，由台湾中山科研院研发的
中翔

'

号无人机，也首次出现在现
场。据说目前已成军两个中队，最后
一个中队将于明年初成军服役，担任
战场观测侦搜任务。
据台湾“中央社”报道，阿帕奇交机典礼期间，还公开展示了

多个台产军用机种，其中还包括
'

架很少公开露面的锐鸢无人飞机
和操控雷达车。

台湾《旺报》
"#

日刊登由台湾实践大学教授许渊国
撰写的 《向美国买武器无助两岸和平发展》 一文。文章
指出，台湾向美军购阿帕奇直升机对台军方作战能力是有
提升，但无实益；把两岸关系搞好，解决台湾经济困境，
才是务实做法。

文章称，
'&&+

年，台当局军购案花费
#"%&

亿元（新台
币，下同），向美国采购包括

"'

架
,(-.

反潜机、
(&

架阿帕奇
直升机等武器。如果只为防务，怎么算都不需要

"'

架反潜机。
再说

(&

架阿帕奇直升机，购买总金额为
!)(

亿元，平均每架
为

")0*#

亿元。台军方宣称每架
%

亿元就已比其他地区取得价格
要贵
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万元，而中间
""1*#

亿
元的差价，则应为人员训练、备用
零件的安全存量及其他服务，比他
地贵多少无从得知。

文章指出，台湾对大陆贸易依
存度越来越重，并且，台湾虽然在
国际区域经济整合上略有斩获，但
还得需大陆助一臂之力。大陆坚持
“一中原则”，世界上没有一个国家
会为台湾而得罪“世界第二大、正迈
向世界最大经济体”的中国大陆。所
以把两岸关系搞好，解决台湾经济困
境，才是务实做法。

台湾《联合报》指出，耗资动辄千亿元的武器动静之间，分分
秒秒都在烧钱。文章提醒军方在接收新武器的兴奋中，应有更深层
的思量。

台欲借美制武器提士气

搞好两岸关系才更务实

"'

月
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日上午，驻香港部队
'&

余名官兵前往基督教女青年会戴翰芬

幼儿学校开展“关爱幼童”活动。驻军

官兵向园方赠送了节日礼物，学校小

朋友为官兵们献上精彩的表演。图为

官兵与小朋友合影。 周汉青摄

驻港部队走进幼儿园

据新华社香港
!"

月
!#

日电

（记者颜昊）香港特首梁振英
!&

日来
到香港新光戏院，出席在这里为粤剧
表演艺术大师红线女举行的追悼会。

梁振英中午到达新光戏院，他向
红线女的遗照三鞠躬，在吊唁册上签
名并送上花牌悼念。新光戏院从
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日起连续两天为红线女举行追悼会。
新光戏院行政总裁元海表示，红

线女对粤剧界贡献非常大，因此戏院
自发性举办追悼会。前来吊唁的香港
戏迷形容红线女的声音有如“珍珠落
玉盘”，为人肯教导后辈，戏迷们为
她的离世感到十分可惜。

粤剧红派表演艺术创始人、著名
粤剧艺术大师邝健廉，艺名红线女，
!'

月
(

日晚
(

时
)*

分在广州病逝。

香港特首梁振英

悼念粤剧大师红线女

据新华社珠海电（记者魏蒙）珠
海市横琴新区管委会近日披露，已有
+(

家港澳企业确定将在横琴新区投
资约
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亿美元。
据介绍，该区已完成首期投资

!,&

亿元人民币的市政基础设施，正
在加紧建设的总投资逾

')**

亿元人
民币的

",

个重点项目中，
,+

家澳门
企业投资约

)-!!

亿美元。
总面积

!*"-)"

平方公里的横琴
新区，是澳门现有面积的

,

倍多，与澳
门一河之隔，一桥相连，最近处相距不
足

'**

米；距离香港
,)

海里，港珠澳
大桥建成后，将成为内地唯一同时与
港澳直接路桥相连的国家级新区。

目前，澳门大学横琴校区已迎来
首批学生；粤澳合作中医药科技产业
园已进入产业招商阶段；香港丽新星
艺文创天地、香港灏怡横琴口岸项目
等一批重点项目集中进驻横琴。

近百家港澳企业
确定投资横琴新区

据新华社香港
!"

月
!#

日电 香
港第四期“活化历史建筑伙伴计划”
!"

日公布名单，特区政府将邀请非
牟利机构就

+

幢历史建筑递交“活
化”建议。这些建筑分别是司徒拔道
景贤里、大坑书馆街

!'

号、薄扶林
道旧牛奶公司高级职员宿舍和上水古
洞何东夫人医局。

这项“活化”历史建筑的计划启
动于

'**(

年，旨在通过与非牟利机
构的合作，保护并“活化”再用历史
建筑，争取实现公益企业和保护文物
双赢。

据介绍，书馆街
!'

号在
!+)+

年
建成，前身是名为“孔圣义学”的学
堂，“活化”后可成为康体文娱场
所、教育培训设施，或文化艺术设施
等；旧牛奶公司高级职员宿舍在
!((.

年建成，“活化”后可提供餐
饮服务、教育和培训设施、展览或会
议设施等；何东夫人医局在

!+,,

年
建成，可用于郊野学习中心、旅游服
务中心、社会服务中心、度假营等；
景贤里于

!+,.

年建成，曾纳入第三
期活化计划但被剔除，本期重推后希
冀能找到更理想的活化方案。

港府公开征集
历史建筑“活化”方案

台湾推出
“两岸邮政e小包”

澳门举办
全球传媒产业大会

阿帕奇直升机 （资料图）
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